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6 72 Актуальная повестка 
Обсуждены задачи органов юстиции в связи 
с внеочередными президентскими выборами

ФРС сохранила ставку 
Что будет с долларом, нефтью 
и ценами в Азербайджане? 

Каждый имеет право жить 
свободно, почему не мы?!
В Женеве прошла акция протеста против 
французского колониализма

Нас продолжают беспоко-
ить сигналы, которые по-

ступают нам из далекой Аф-
рики, где все еще жива, хотя 
и в агональном состоянии, 
душа французской неоколо-
ниальной империи.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Вынужденный вывод француз-
ской армии из Нигера уже назва-
ли концом эпохи статуса Франции 
в качестве великой державы. Пятая 
республика, похоже, действительно 
уходит из Африки, поскольку она 
начала выводить 1400 своих сол-
дат из Нигера. 

В тот же день, когда француз-
ские солдаты начали покидать Ни-
гер, суд во французском городе Нан-
тер обязал Bolloré Group выплатить 
145 000 евро 145 жителям, живущим 

вблизи ее обширных камерунских 
пальмовых плантаций. Судья осу-
дил группу за безрассудное загряз-
нение рек Камеруна на протяжении 
многих лет. Как и другие предста-
вители французской бизнес-элиты, 
компания Боллоре получила мил-
лиардную прибыль от неоколони-
альных и экологически разруши-
тельных отраслей по всей Африке.

Хотя в последние несколько лет 
Боллоре начала распродавать мно-
гие из своих активов в Африке, по-
лученная от них прибыль уже давно 
позволяет ей скупать и радикализи-
ровать средства массовой инфор-
мации по всей Франции. Поэтому 
когда эксперты говорят о падении 
французской власти в Африке, мы 
должны задаться вопросом: кому 
эта власть служила и чьи мечты она 
разрушила?

Полное восстановление тер-
риториальной целостно-

сти Азербайджана даже на 
коллективном Западе сняло 
все вопросы относительно 
итогов внеочередных пре-
зидентских выборов, назна-
ченных на 7 февраля следу-
ющего года. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Наша страна в свое время про-
шла все стадии мнимой и реальной 
легитимности власти - от культа 
личности в сталинские времена 
до вполне демократической ра-
ционально-правовой процедуры, 
осуществляемой в соответствии 
с действующими законами. Тем 
не менее харизму также никто не 
отменял - по итогам Отечествен-

ной войны 2020 года и особенно 
по окончании точечной операции 
по разоружению незаконных се-
паратистских формирований, за-
вершившейся ожидаемым само-
роспуском всех так называемых 
«ветвей власти «НКР», и без того 
всенародная популярность Пре-
зидента Ильхама Алиева и как че-
ловека, и как политического ли-
дера достигла самого пика славы. 

Харизму никто 
не отменял 
Популярность Президента Ильхама Алиева 
достигла пика славы
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Ильхам Алиев - лидер го-
сударства нового типа, 
который не просто ста-
вит стратегические за-
дачи, но и добивается их 
реализации во имя нацио-
нальных интересов стра-
ны и любимого народа

Борьба за эгалитарный мир,
или Почему из Франции 
не приходит ничего хорошего
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Накануне 198 стран подписа-
ли соглашение о совместных 
усилиях в борьбе с изменения-
ми климата. Оно стало итогом 
всемирного климатического 
саммита СОР28 в Дубае (ОАЭ). 
Участники соглашения приня-
ли план по снижению вредных 
выбросов в атмосферу и пере-
ходу на экологичные, возоб-
новляемые источники энергии.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Как уже известно, на конфе-
ренции в Дубае официально было 
объявлено о том, что 29-я сессия 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та (COP29) пройдет в ноябре 2024 
года в Азербайджане. Выступая на 
COP28, министр экологии и при-
родных ресурсов Азербайджана 

Мухтар Бабаев заявил, что Азер-
байджан готов принять у себя это 
масштабное мероприятие. «Азер-
байджан с его богатым культурным 
наследием и динамичной энерги-
ей станет подходящей площадкой 
для того, чтобы мировое сообще-
ство вновь собралось вместе для 
решения насущных проблем на-
шего времени», - сказал министр.

Свою точку зрения на про-
ведение СОР29 в Азербайджане 
и на климатическую проблемати-
ку в целом высказал нашему корре-
спонденту отечественныйэксперт 
в сфере энергетики, руководитель 
Центра нефтяных исследований 
Ильхам Шабан.

- Вначале хочу заметить, что кли-
матические изменения в мире на-
чались не в 2015 году, когда было 
подписано знаменитое Парижское 
соглашение, а намного раньше - при-
мерно в начале 90-х годов прошло-

го века. Первыми на угрожающие 
изменения в атмосфере Земли, свя-
занные с исчезновением озоново-
го слоя по вине парниковых газов, 
обратили внимание специалисты 
ООН благодаря соответствующим 
снимкам из космоса. В результате 
тогда же на повестке дня возник 
вопрос повышения температуры 
атмосферы Земли. Данные нега-

тивные изменения были объясне-
ны влиянием антропогенного фак-
тора: повышение численности на-
селения Земли, ускоренные темпы 
развития промышленности в раз-
витых и развивающихся экономи-
ках мира и связанный с этим про-
цесс урбанизации. 

14 декабря Президент Азер-
байджанской Республики 
Ильхам Алиев принял ми-
нистра иностранных дел Ту-
рецкой Республики Хакана 
Фидана. 

На встрече было подчеркну-
то успешное развитие дружеских 
и братских отношений между на-
шими странами во всех сферах.

Взаимные визиты и контакты 
на уровне глав государств и дру-
гих уровнях вносят вклад в дело 
укрепления нашего сотрудни-
чества.

В ходе беседы была выраже-
на уверенность в том, что наши 
отношения и дальше будут укре-
пляться по всем направлениям, 
состоялся обмен мнениями о пер-
спективах сотрудничества и по 
другим вопросам, представляю-
щим взаимный интерес. 

АЗЕРТАДЖ

Баку-Анкара: сверяя пульс времени
Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял министра иностранных дел Турции

«Зеленая» повестка
Чтобы успешно осуществить энергопереход, Азербайджан должен 
двигаться втрое быстрее, чем развитые страны Европы в свое время
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Обмен военнослужащими 
между официальным Баку 

и Иреваном по праву можно 
считать отправной точкой 
в азербайджано-армянских 
отношениях. 

Рамила ГУСЕЙНОВА

Накануне был сделан наиболее 
конструктивный шаг последнего го-
да-двух в направлении урегулиро-
вания отношений между официаль-
ными Баку и Иреваном и подписа-
ния итогового мирного договора. 

По итогам первых перегово-
ров без посредников, проведен-
ных между Администрацией Пре-
зидента Азербайджана и Аппара-
том премьер-министра Армении, 
в духе приверженности принци-

пу гуманизма, а также в качестве 
меры взаимного доверия между дву-
мя странами в качестве показате-
ля доброй воли состоялся обмен 
военнослужащими по принципу 
«всех на всех». Это свидетельство 
не только возможности продолже-
ния прямого диалога без посредни-
ков, но и продуктивности начатого 
процесса для окончательного уре-
гулирования отношений и подпи-
сания мирного договора. 

Кому-то может показаться не-
равноценным пробный шар про-
цесса замирения, когда националь-
ное правительство выразило готов-
ность освободить сразу 32 солдата 
и офицера армянского происхожде-
ния, а соседняя страна - всего двух 
азербайджанских военнослужащих. 

Вода камень точит
Очередной мирный шанс для Армении 

Вызов правам человека
В Женеве состоялась международная конференция
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Международная конференция 
на тему «Неоколониализм: права 
человека, мир и безопасность», 
организованная Бакинской ини-
циативной группой (БИГ), со-
стоялась в четверг в Женевском 
офисе ООН.

На конференции представители 
бывших и нынешних французских 
колоний проинформировали о тя-
желых последствиях неоколониаль-
ной политики, продолжаемой офи-
циальным Парижем в этих странах. 
Было отмечено, что Франция гру-
бо вмешивается во внутренние дела 
своих бывших колоний, осущест-
вляет в этих странах политику де-
стабилизации, одновременно нару-
шает фундаментальные права чело-
века в странах, которые в настоящее 

время находятся под колониальным 
гнетом, незаконно эксплуатирует 
природные ресурсы этих народов. 
Народы этих богатых природны-
ми ресурсами стран живут в мно-
гократно более тяжелых условиях, 
чем французы, и уровень безрабо-
тицы и бедности в этих странах на-
много выше. Проводимые Францией 
на этих территориях ядерные испы-
тания, ее деятельность по обогаще-
нию урана серьезно отразились на 
здоровье населения, нанесли огром-
ный ущерб окружающей среде. Эта 
страна с помощью политики искус-
ственной ассимиляции коренных на-
родов и переселения на эти терри-
тории нелегальных мигрантов пы-
тается подавить борьбу коренных 
народов за независимость.
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«Карабах» 
пишет историю
Команда 
Гурбана Гурбанова 
пробилась 
в первую еврокубковую 
весну в Лиге Европы



Перспективы
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«Зеленая» повестка
Как следствие, заметно увели-

чились выбросы в атмосферу диок-
сида углерода, который и принялся 
уничтожать озоновый слой, являю-
щийся защитным полем Земли от 
вредоносных ультрафиолетовых сол-
нечных лучей. Их негативное вли-
яние было уже вскоре подтверж-
дено, когда в середине 90-х годов 
публиковались снимки Арктики 
из космоса, на которых было чет-
ко заметно начавшееся таяние лед-
ников. Таким образом, 30 лет назад 
у ученых и экспертного сообщества, 
проводивших свои исследования 
под эгидой ООН, уже появились 
опасения за земной климат. Одна-
ко в то время далеко не все осозна-
ли серьезность угрозы, полагая это 
очередной блажью ученых, которым 
больше нечем заняться. Даже когда 
в ЕС в 2005 году на законодатель-
ном уровне было принято решение 
о развитии «зеленой» энергетики 
и начале энергетического перехо-
да с целью снизить выбросы диок-
сида углерода в атмосферу, другие 
государства с большим скепсисом 
отнеслись к шагам ЕС. 

- Но уже в 2015 году большин-
ство стран - членов ООН в Пари-
же подписали соглашение по за-
щите климата, признав опасность 
парниковых газов, суть которого 
в недопущение к 2050 году повы-
шения температуры атмосферы 
Земли на 1,5 градуса. 

- Благодаря Парижскому согла-
шению Конференция сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изменении 
климата (COP), проходившая с 1992 
года, приобрела важное значение 
для всех стран. Данная конферен-
ция проводится ежегодно в разных 
частях мира. К примеру, на этот год 
в качестве региона был выбран Ближ-
ний Восток, а местом проведения 
стал Дубай. На будущий год таковым 
регионом стала Восточная Европа.

Претендентов в качестве места 
проведения конференции было мно-
го. Но шаги, предпринятые руко-
водством Азербайджана в защиту 
климата, а также активная позиция, 
проявленная нашей страной на недав-
ней конференции в Дубае (COP28), 
привели к тому, что именно канди-
датура Азербайджана была выбрана 
в качестве места проведения COP29. 
Таким образом, уже менее чем че-
рез год - в ноябре 2024-го именно 
в нашей стране будут обсуждаться 
текущее состояние климата, «зеле-
ная» повестка, достижения и неу-
дачи мирового сообщества в борь-
бе за сокращение выбросов парни-
ковых газов, новые цели и пути их 
достижения и т.д.

С другой стороны, выбор Азер-
байджана в качестве места проведе-
ния очередной конференции COP 
важен с той точки зрения, что это 
Каспийский бассейн, и все государ-
ства, расположенные на побережье 
этого уникального водоема, не име-
ющего выхода к Мировому океа-
ну, являются богатыми углеводоро-
дами, ведущими активную нефте- 
и газодобычу. Кроме того, Россия 
и Казахстан в огромных объемах 
добывают уголь. С этой точки зре-
ния проведение конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата в Азербайджа-
не в следующем году позволит ор-
ганизовать специальную сессию, 
посвященную положению Каспия.         

- Какой вклад готов внести 
Азербайджан в дело сохранения 
климата?

- Первый большой шаг в этом 
направлении Азербайджан сделал 
17 декабря 2022 года, когда вместе 
с соседней Грузией и двумя членами 
ЕС - Румынией и Венгрией подпи-
сал межправительственное согла-
шение об экспорте «зеленой» элек-
троэнергии из Азербайджана че-
рез Грузию и по дну Черного моря 
в Румынию. Это соглашение важ-
но для нашей страны, так как учи-
тывает наш потенциал возобнов-
ляемой энергетики как суши (в том 
числе освобожденных территорий), 
так и моря. Данный проект позво-
лит Азербайджану экспортировать 
в Европу 4 ГВт «зеленой» электро-
энергии. Более того, благодаря ему 
в перспективе можно будет транс-
портировать транзитом через Азер-
байджан «зеленую» электроэнер-
гию из Казахстана и Узбекистана 
по дну Каспия. 

Если вспомнить современную 
историю Азербайджана, то он уже 
реализовал целый ряд проектов в кон-
тексте Великого Шелкового пути, 
то есть поставки товаров с Восто-
ка на Запад. Вначале это был транс-
портно-логистический маршрут по 
перевозке различных грузов, по-
том к нему добавился нефтепровод 
Баку-Тбилиси-Джейхан, прозван-
ный «железным Шелковым путем». 
Позднее появился Южный газовый 
коридор. А сейчас речь идет о реа-

лизации масштабного проекта по 
переброске «зеленой» электроэнер-
гии с одного континента на другой. 
Данный проект должен заработать 
в 2028-2029 годах. Но на этом Баку 

не собирается останавливаться. В бу-
дущем, когда Европа уже достиг-
нет углеродной нейтральности, на 
повестку дня выйдет экспорт в ЕС 
«зеленого» или, как минимум, «го-
лубого» водорода. Таким образом, 
в этих проектах Азербайджан яв-
ляется с одной стороны инициато-
ром, а с другой - связующим зве-
ном между странами Центральной 
Азии и Европой. 

- По словам регионального ди-
ректора Всемирного банка (ВБ) по 
Южному Кавказу Роланды Прайс, 
главный совет ВБ заключается в том, 
что Азербайджану с целью декар-
бонизации своей экономики не-
обходимо правильно установить 
цены на энергоносители, то есть 
сократить субсидии на ископае-
мое топливо. Насколько это под-
ходит нашей стране?

- Первые серьезные шаги в во-
просе декарбонизации экономики 
наша страна начала предпринимать 
только в 2018 году, а на реализацию 
мы вышли лишь в октябре 2023-го, 
когда была введена в строй первая 
в Азербайджане крупная электростан-
ция, работающая на возобновляемых 
источниках энергии (ВИЭ). Законо-
дательно все тоже было утверждено 
только в этом году, когда в апреле 
был принят новый Закон «Об энер-
гетике». Тем самым мы отстаем от 
Евросоюза на 18 лет. 

Тем не менее закон предусматри-
вает реформирование всего сектора 
электроэнергетики к 2028 году, что 
подразумевает его полный переход 
на рыночные рельсы. Согласно при-
нятому закону, с 2028 года Тарифный 
совет уже перестанет устанавливать 
цену на электроэнергию. Тем самым 
цена на нее будет формироваться 
свободным рынком. Дело в том, что 
оптовая цена на уровне 5,5 гяпиков 

(3,2 цента) за киловатт-час электро-
энергии, произведенной из ВИЭ, не 
выгодна инвесторам. 

В то же время региональный ме-
неджер Международной финансо-
вой корпорации по Южному Кавказу 
Ивана Фернандес Дуарте на презен-
тации отчета о климате и развитии 
по Азербайджану заявила, что для 
повышения устойчивости к измене-
нию климата Баку необходимо сосре-
доточиться на декарбонизации эко-
номики и повышении устойчивости 
энергетического сектора. В докла-
де отмечается, что для этой транс-
формации Азербайджану необхо-
димо около $44 млрд до 2060 года.

Дороговизна связана с иннова-
ционностью применяемых техноло-
гий. И оно понятно, все новое всег-
да бывает дороже традиционного 
- это аксиома. Но чтобы эта дорого-
визна не легла непосильной ношей 
полностью на плечи государства, 
ЕС, начиная с 2007 года, постепен-
но повышал цены на электроэнер-
гию. К примеру, если раньше стои-
мость электроэнергии в ЕС состав-
ляла 7 евроцентов за кВт/ч, то перед 
войной в Украине достигло 20 ев-

роцентов. Понятное дело, что та-
кие цены далеко не всем нравят-
ся в ЕС, но это вынужденная мера, 
призванная обеспечить капитало-
вложения в дальнейшую декарбо-

низацию европейской экономики 
и развитие «зеленой» энергетики. 
При этом повышение в ЕС проис-
ходило постепенно - на проценты 
ежегодно, а не в разы, как это не-
редко бывает у нас в стране. 

Следовательно, сейчас Азербайд-
жан находится если не в цейтно-
те, то как минимум в предцейтнот-
ном состоянии в вопросе подготов-
ки к переходу на рыночные рельсы 
в сфере электроэнергетики. У евро-
пейцев было как минимум 15 лет 
на это, а у нас - всего 4 года. Пото-
му масштабные инвестиции в де-
карбонизацию азербайджанской 
экономики очень важны, так как 
помогут при йти к углеродной ней-
тральности.

Однако, как неоднократно заяв-
лял Президент Ильхам Алиев в сво-
их выступлениях и интервью, осо-
бенно в этом году, Азербайджан - 
маленькая страна, ее возможности 
ограничены, и чтобы стать частью 
глобального рынка, представители 
этого рынка должны нам помочь 
в реализации масштабных отече-
ственных проектов по энергопере-
ходу. Тем самым, чтобы успешно 
осуществить этот энергопереход, 
нам необходимо двигаться втрое 
быстрее, чем ранее двигались раз-
витые страны Европы. 

- В последнее время наряду с угле-
родом в парниковом эффекте об-
виняется и природный газ - ме-
тан. Притом на уровне Програм-
мы ООН по окружающей среде 
внушается мысль, что сокраще-
ние выбросов метана необходи-
мо проводить в первую очередь 
за счет снижения добычи нефти 
и газа. Как это отразится на нефте-
газодобывающем секторе Азер-
байджана?

- Никто не говорит об одномо-

ментном отказе от нефти и газа. Пер-
вое, что требуется от Азербайджа-
на, это технологическое усовершен-
ствование добычи нефти и газа. Во 
вторую очередь на законодатель-
ном уровне и на практике необхо-
димо достичь сокращения потре-
бления на внутреннем рынке угле-
водородов. 

К примеру, в нынешнем году 
потребление газа в нашей стране 
составит около 13,5 млрд кубоме-
тров. По сравнению с европейскими 
странами Азербайджан потребляет 
вдвое больше газа. У нас 5,5 млрд ку-
бометров газа ежегодно сжигается 
только для получения электроэнер-
гии. Как известно, в Азербайджа-
не абсолютное большинство элек-
тростанций являются тепловыми, 
где электроэнергия вырабатывается 
за счет сжигания природного газа. 
При этом мы до сих пор продолжаем 
строить новые ТЭС, где капиталов-
ложения осуществляются на уров-
не самых развитых стран мира. Од-
нако, когда дело доходит до расхода 
условного вещества на выработку 
1 кВт/ч электроэнергии, выясняет-
ся, что в развитых странах тратятся 
160-170 граммов, а у нас - 250-260 
граммов. Таким образом, на наших 
ТЭС происходит перерасход газа. 

Перерасход газа связан еще и с тем, 
что в Азербайджане до сих пор дей-
ствует единственный газоперераба-
тывающий завод, введенный в строй 
в далеком 1961 году. В 1999 году по 
нему уже было дано заключение, что 
он не подлежит ремонту. Ведь даже 
по советским нормам такой завод 
после 20 лет эксплуатации подлежит 
капитальному ремонту, что продле-
вает его жизнь еще на 20 лет, после 
чего его надо уже закрывать. Одна-
ко этому заводу уже свыше 60 лет 
и его перерабатывающие мощности 
значительно сократились. Так, если 
в 80-х годах прошлого века он пе-
рерабатывал 6,5 млрд кубометров 
газа в год, то в настоящее время - не 
более 3,5 млрд кубометров. Таким 
образом, из 13,5 млрд кубометров 
газа, потребляемых внутри страны 
ежегодно, только 3,5 млрд перера-
батывается и превращается в так 
называемый «сухой» газ, то есть 
очищенный от различных приме-
сей. Остальные же 10 млрд идут на 
внутренний рынок неочищенны-
ми. С этим в основном и связан пе-
рерасход топлива при использова-
нии такого газа в бытовых целях. 

А ведь неочищенный газ содер-
жит много различных посторонних 
веществ, примесей, полезных в хи-
мической промышленности. Поэ-
тому, если бы у нас перерабатывал-
ся весь газ, а полученные приме-
си отдельно шли бы на экспорт, то 
вырученные средства максимум за 
5 лет окупили бы строительство но-
вого газоперерабатывающего заво-
да. Его стоимость не превысила бы 
$1,5 млрд.     

В то же время не будем забы-
вать, что в настоящее время за-
грязнение воздуха в Баку на 83% 
связано с автотранспортом. Те же 
седаны, мерседесы и другие автома-
шины известных брендов в евро-
пейских городах тратят в среднем 
8 литров топлива на 100 км, а у нас - 
12 литров. Такой перерасход связан 
с более низким качеством азербайд-
жанского топлива. То есть, если бы 
у нас в автомобилях использовалось 
топливо, отвечающее стандартам  
Евро-5, то и у нас был бы пример-
но равный с европейцами расход 
топлива.  

На меньший расход ископаемо-
го топлива большое влияние оказы-
вает и внедрение энергосберегаю-
щих технологий. К примеру, Евро-
па идет по этому пути с 2007 года. 
Данные технологии в европейских 
странах применялись повсюду - от 
бытовой техники до сложных про-
изводственных машин и двигате-
лей. При этом государство дотиро-
вало повсеместное внедрение та-
ких технологий. В итоге сейчас это в  
Европе стало нормой. 

В результате применения всех 
вышеперечисленных сберегающих 
технологий Азербайджан сейчас еже-
годно потреблял бы не более 9 млрд 
кубометров газа. Так что в первую 
очередь необходимо вкладывать 
средства в сокращение расходов 
ископаемого топлива, чтобы хотя 
бы к 2030 году достичь европейских 
норм потребления. 

Ильхам Шабан:

Первое, что требуется от Азербайджа-
на, это технологическое усовершенство-
вание добычи нефти и газа 
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Но главное в столь щепетиль-
ной сфере - сделать первый шаг, тем 
более что подчиненные Никола Па-
шиняна ни словом не заикнулись 
про свободу для Араика Арутюня-
на, Бако Саакяна, Аркадия Гукасяна 
и Рубена Варданяна (бывших руко-
водителей самопровозглашенного 
пресловутого сепаратистского ре-
жима, совершивших военные пре-
ступления не только против азер-
байджанского народа, но и чело-
вечности в целом). 

Не были подвергнуты сомнению 
меры отечественного правосудия 
также в отношении организаторов 
ряда случаев массовых убийств три-
дцатилетней давности, таких, как 
Вагиф Хачатурян, Алеша Хосро-
вян и некоторых других, которые 
не просто сидят в СИЗО МНБ, но 
и активно сотрудничают со след-
ствием, показывая места захороне-
ний безвинных жертв в ожидании 
справедливого приговора. 

Есть еще один момент справед-
ливости - в процессе передачи быв-
ших военнопленных участвовали 
не только сотрудники соответству-
ющих государственных структур 
обеих стран, но и ряда междуна-
родных организаций. 

Сейчас, казалось бы, появи-
лась возможность для установле-
ния устойчивого мира между обо-
ими государствами и, безусловно, 
не только Баку, но и Иреван также 
должен действовать с осознанием 
важности исторического момента, 
не упуская его ради сиюминутного 
удовлетворения пожеланий зару-
бежных заступников. Только при 
таких условиях есть все надежды, 
что он проявит готовность сотруд-
ничать со своими соседями. 

По словам Президента Ильхама 
Алиева, если руководство соседней 
страны подтвердит уже согласован-
ные между лидерами двух стран 
принципы, то подписание мирного 
соглашения на основе суверените-
та, территориальной целостности 
и невмешательства во внутренние 
дела друг друга очень даже реали-
стично, причем в ближайшем обо-
зримом будущем. И предпосылки 
для реализации подобного сцена-
рия налицо, особенно на фоне вза-
имных уступок. 

А потому есть все основания 
полагать, что 7 декабря 2023 года  
войдет в историю как начало нового 
этапа в истории Южного Кавказа, 
с доказательством возможности не 
просто сосуществования, но и мир-
ного сотрудничества между народа-
ми, в противовес нацистским заяв-
лениям Роберта Кочаряна о «гене-
тической несовместимости армян 
с турками». 

Заявления о стремлении на-
ладить двусторонние отношения 
официальный Баку регулярно оз-
вучивал и ранее, но делал это в оди-
ночку, так как властители Иревана 
постоянно прятались либо за спи-
ной сопредседателей из Минской 
группы ОБСЕ, либо действовали 
поодиночке - за фактором россий-
ских властей или же западных по-
литиков. Однако по итогам точеч-
ной операции 19-20 сентября, когда 
были расформированы не только 
преступные вооруженные форми-
рования, но и властные структуры 
сепаратистов, так называемый «ка-
рабахский кейс» был окончательно 
закрыт. После этого правительство 
Никола Пашиняна перешло к ак-
тивному саботажу контактов с Рос-
сией (союзницей Армении в рамках 
ряда двусторонних и многосторон-
них форматов), а чиновники кол-
лективного Запада позволили себе 
слишком много антиазербайджан-
ских высказываний, и тогда с осо-
бенной остротой встал вопрос о дву-
стороннем диалоге без посредников. 

Иными словами, если ни одна 
внешняя площадка не подходит обе-

им сторонам, значит, им необходи-
мо создать свою. Однако проблема 
здесь заключается в том, что Арме-
ния традиционно отказывается от 
любых двусторонних контактов, 
а местные политики - от Тер-Пе-
тросяна до Пашиняна включитель-
но буквально до последнего момен-
та твердили о том, что по целому 
ряду вопросов могут говорить с оп-
понентом только через сторонних 
заступников, подразумевая в пер-
вую очередь проармянских поли-
тиков по обе стороны Атлантики. 

Даже главы МИД, вроде Арара-
та Мирзояна, постоянно напирали 
на то, что хотели бы добиться мира 
с Азербайджаном, подписать мир-
ный договор в кратчайшие сроки, 
делимитировать границу и открыть 
коммуникации, однако практически 
ничего для этого не делали, всяче-
ски избегая встреч с визави из Баку. 

Тем не менее мы увидели, что 
двусторонний диалог все-таки ведет-
ся и дает результаты. Пока что это 
происходит вне публичного поля, 
между представителями админи-
страций президента и премьер-ми-
нистра, но пусть даже так - главное, 
что официальный Иреван наконец 
прекратил игнорировать прямые 
переговоры, являющиеся самым 
эффективным и благоразумным 
путем к предсказуемому миру на 
Южном Кавказе. 

Согласно двустороннему заяв-
лению и судя по действиям, наша 

страна не просто является ведущей 
стороной, но и на практике делает 
куда более щедрый шаг навстречу, 
но для всех важно, что движение 
с армянской стороны в принципе 
началось. Будем надеяться, что про-
цесс не застопорится, - как не раз 
подчеркивал Президент Ильхам 
Алиев, для мирного договора нет 
никаких препятствий, нужна лишь 
политическая воля, после чего про-
цесс начнет ускоряться, будет раз-
виваться быстро и позитивно для 
всех государств, в том числе тех, ко-
торые имеют опосредованное эко-
номическое отношение к региону. 

Так что впереди - подписание 
мирного договора с гарантиями не-
возвращения армянских политиков 
к риторике реваншизма, делимита-
ции границ с возвращением остав-
шихся территорий в Газахском рай-
оне и ряда эксклавов, строительства 
Зангезурского коридора и откры-
тия прочих коммуникаций. 

Да, процесс урегулирования не-
быстрый, но, как говорится, «вода 
камень точит». Именно поэтому так 
важен сам процесс прямого обще-
ния, когда постепенно лидерами 
выстраиваются шаг за шагом мо-
стики понимания, а главное, же-
лание услышать друг друга. Бла-
годаря именно подобной страте-
гии действительно можно много 
к чему прийти. И не стоит исклю-
чать, что, возможно, уже в неда-
леком будущем между сторонами 
будут подниматься не общие, а до-
статочно чувствительные конкрет-
ные вопросы, рассчитанные на пол-
ное взаимопонимание. Ведь любые  
войны, как показывает многовеко-
вой исторический опыт, утомляют 
и морально изнашивают человече-
ские ресурсы, а нам и нашим детям 
жить и жить здесь.

Да, процесс урегулирова-
ния небыстрый, но, как 
говорится, «вода камень 
точит». Именно поэто-
му так важен сам про-
цесс прямого общения, 
когда постепенно лидера-
ми выстраиваются шаг 
за шагом мостики пони-
мания, а главное, жела-
ние услышать друг друга
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